



RIENZI FRANCO

Son 15.450.377 los electores habilitados para votar entre hoy y mañana por alcalde, concejal, gobernador y consejero regional; si bien el padrón se aprecia nutrido, la participación electoral se asoma como una "incógnita", advierte el presidente del Consejo Directivo del Servel, Andrés Tagle.

Alimenta el argumento la innovación del Gobierno en cuanto a reducir la multa por no sufragar con voto obligatorio a un monto fijo de \$33 mil, mediante un veto aprobado por el Congreso a la ley que buscaba originalmente hacer más ágil los comicios municipales y regionales.

La "gente sí percibe que hay multa, lo que no sé si puede incidir el que se haya optado por una multa única y con el valor mínimo, eso es una incógnita y lo vamos a saber solo después de la elección", explicó Tagle a "El Mercurio", añadiendo que "tenemos la verdad una incógnita de la gente que va a votar. Sabemos que con voto obligatorio concurren sobre 13 millones, pero eran plebiscitos; no sabemos cuál es el comportamiento para una elección local del electorado, con voto obligatorio y este nivel de multa".

Inicialmente, la sanción que hacía el voto obligatorio efectivo partía en \$33 mil y podía llegar a cerca de los \$200 mil (de 0,5 UTM a 3 UTM), tal como se había establecido antes como piso y techo para los plebiscitos constitucionales de salida. Pero un veto del Presidente Gabriel Boric a la ley propuesta hizo que se rebajara la multa, sobre todo porque la técnica legislativa utilizada les dejó casi nulo espacio a los parlamentarios críticos del cambio de La Moneda, porque de haber dejado caer una pieza, arriesgaban perder partes del andamiaje completo.

La presentación del veto presidencial estuvo antecedida por una disputa, al advertir la oposición que el Ejecutivo estaba por eximir de la sanción a los extranjeros, por ser electores; dejando la multa solo para ciudadanos chilenos. Eso redundaba en que los primeros no estarían obligados a sufragar, al no existir sanción para ellos. Ante el impacto de esa opción en municipios con un marcado padrón migrante, en que la oposición entendía podía desfavorecer a candidaturas de su sector y beneficiar a las de la izquierda, reclamó. Así, La Moneda optó por no hacer la distinción semántica y propuso una multa para todos los electores, pero rebajada.

**Resultados, 19:00 hrs.**

En esos términos se llega a una

# Así lo advierte el Servel, sobre la sanción transitoria por no sufragar, pese al voto obligatorio: Elección municipal y regional enfrenta "incógnita" de participación ante rebaja de la multa a \$33 mil por no votar

El cambio lo propuso el actual Gobierno mediante un veto, por lo que el Congreso tuvo poco espacio para rechazar el ajuste; antes, para los plebiscitos, aplicaba un castigo de entre \$33 mil y casi \$200 mil (3 UTM).

## Las elecciones en cifras



Fuente: Servel

\* El 24 de noviembre está convocada la posible segunda vuelta de gobernadores regionales, de no alcanzar un candidato el 40% o más de los votos en primera vuelta

EL MERCURIO



Un elector requerirá entre 4 y 5 minutos en promedio para votar, lo que incluso puede aumentar en lugares con muchos candidatos, con votos más grandes. En la foto, el presidente del Consejo Directivo del Servel, Andrés Tagle.

elección en que los votantes recibirán cuatro papeletas, para elegir alcalde, concejal, core y gobernador regional. El Servel estima, según simulaciones previas, que un elector debería requerir entre 4 y 5 minutos promedio para votar; lo que podría aumentar en las mesas de locales en que los votos son más grandes, al contener más candidatos. Eso sucedería en la elección de cores y concejales, en que las pa-

peletas tienen más dobles. A ese aspecto se podría añadir una demora por el masivo recambio que se hizo por ley de los vocales de mesa. Si bien no es una tarea con un índice de dificultad elevado, sí requiere al inicio el asimilar la mecánica del procedimiento en la mesa. Para el proceso electoral de hoy y mañana, la "mayoría" de los vocales son debutantes, a quienes ayer se les ofreció una capacita-

ción pagada, explicó Tagle. "Vamos a partir alrededor de las 19:00 horas dando los primeros escrutinios con el porcentaje que tengamos. Van a ser lo de los gobernadores primero y eso va creciendo exponencialmente y así vamos a seguir el orden respecto de alcaldes, cores y concejales será el último escrutinio. Como siempre, el Servel no retiene datos, lo que tenemos lo entregamos, alrededor de cada

15 minutos se actualiza", es la proyección en la hora de entrega de resultados dicha por Tagle.

**¿Y la contingencia?**

De todas formas, entre los analistas consultados hay coincidencia en que la participación electoral podría estar en torno a un 80% o un poco más; vale decir, en valores asimilables a la concurrencia vista en los plebiscitos constitucionales de salida. De ese modo lo proyectan las académicas Federica Sánchez, de la U. Alberto Hurtado; Andrea Iñiguez, de la U. Finis Terrae; así como el exdiputado y experto electoral Pepe Auth.

En cuanto a la eventual incidencia del caso Monsalve en la elección, lo que podría desfavorecer al oficialismo, la profesora Iñiguez considera que sí "podría influir en la decisión de los votantes, aunque esto no necesariamente implique un cambio de preferencia hacia un candidato opositor. Más bien creo que podría llevar a los electores a desencantarse del sistema político en su conjunto, optando por anular el voto o votando por candidatos independientes, sean de derecha o de izquierda. El caso Monsalve

podría transformarse en un rechazo al Gobierno o al sistema político en general".

Para la académica Sánchez, "el caso Monsalve, habiendo salido todo a tan pocos días de la elección, me parece que sí. Creo que va a tener repercusiones (...) es un caso que está remediando a la opinión pública y este tipo de situaciones siempre tiene un impacto electoral y siendo tan cerca a la fecha de la elección, creo que el impacto va a ser importante; va a sacarle votos al oficialismo".

Sobre la contingencia, Auth plantea que la "repercusión no es solo del caso Monsalve, sino de todos los escándalos previos que han afectado a la política, y su principal efecto será el incremento

del voto blanco y nulo, por el aumento de la distancia y de la desconfianza respecto del sistema político en su conjunto, que a ojos de muchos se mueve entre sus escándalos y peleas".

La de hoy y mañana será el debut de la votación en dos días, tal como se hizo en pandemia, aunque esa vez el voto era voluntario; mientras, ayer el Servel valoró la alta constitución de mesas, de 75,42%; la mayor cifra en 11 procesos electorales.

**RÉCORD**  
 Más de 30 mil mesas se constituyeron ayer, la cifra más alta en 11 procesos electorales.